

# Poumons : attention danger

Le nombre de malades ne cesse d'augmenter. En cause, le mode de vie

**U**n Français sur quatre présente, aujourd'hui, une allergie respiratoire soit 25% de la population. Ils seront 40% en 2030." Invité de "La Provence", dans le cadre d'un Forum Santé en partenariat avec Aix-Marseille Université et AstraZeneca et consacré aux maladies respiratoires, le chef du service Pneumologie-allergologie à l'Hôpital Nord de Marseille, Denis Charpin, a livré un bilan alarmant. "La pollution atmosphérique que l'on enregistre dans les zones urbaines est un des facteurs dans l'apparition des allergies respiratoires, a-t-il expliqué aux 150 lecteurs présents. Mais ce n'est pas la principale cause, ce qui est paradoxal. Études à l'appui, on a constaté que vivre dans un univers trop protégé augmente aussi le risque." Et de donner cet exemple: "Un enfant unique sera plus sensible que le petit dernier d'une fratrie", dont le système immunitaire se forge aux contacts des microbes dans les premières semaines de vie.

Autre maladie "plus sournoise" qui touche de plus en plus de personnes, la BPCO ou bronco-pneumopathie chronique obstructive. La mortalité, liée à cette affection, est en augmentation et sévit plus particulièrement chez les femmes.

"On l'appelle aussi la maladie du fumeur. Elle obstrue les bronches, leur calibre se rétrécit. Le premier symptôme est l'essoufflement. Si on ne peut pas revenir en arrière, en jetant ses cigarettes on peut préserver ce qui reste de souffle. Les femmes sont de plus en plus concer-



Les Pr Charpin et Raynaud-Gaubert ont répondu aux lecteurs de La Provence.

/PHOTO G. RUOPPOLO

nées par la BPCO qui tue 15 000 personnes par an en France, et 4 millions de Français en sont atteints." À ses côtés, le Professeur Martine Raynaud-Gaubert, chef de service en Pneumologie et responsable du programme médical de transplantation pulmonaire adulte à l'AP-HM.

## Nouveau service à Nord

Elle est au bout de la chaîne thérapeutique car la greffe "est l'ultime recours quand le traitement n'est plus efficace. Elle fait partie de l'arsenal thérapeutique mais, déplore-t-elle, il n'y a pas assez de greffons." Un espoir tout de même avec les 41 transplantations réalisées par l'équipe du Pr Pascal Thomas en 2011 (et presque autant de

puis début 2012). "Surtout, la recherche médicale fait des progrès avec le reconditionnement de greffons, jusqu'alors inutilisables, que nous pourrions réimplanter. Nous espérons ainsi accomplir 20 greffes supplémentaires par an." Divers facteurs peuvent provoquer des dommages irréversibles sur le poumon, le tabagisme ou encore l'hypertension artérielle pulmonaire, sans oublier les maladies génétiques comme la mucoviscidose. C'est la plus grave et la plus fréquente. En France, 230 nouveaux cas sont diagnostiqués chaque année chez les bébés et 2 millions de personnes en sont porteuses saines. Le 8 octobre, le Pr Reynaud-Gaubert inaugurerà son nouveau service

au 8<sup>e</sup> étage de l'Hôpital Nord. L'aménagement a été financé par les associations et notamment l'association Grégory Lemarchal. "Elles ont collecté 600 000€. Cet argent, ajouté à celui de l'AP-HM, nous a permis d'améliorer la qualité de l'hospitalisation et de soutenir les greffés." À l'image de Sophie et Stéphanie, deux jeunes filles greffées en 1988 et toujours présentes. "Elles nous donnent la force de continuer ce combat."

Florence COTTIN

Prochain Forum Santé: "Combattre les maladies infantiles" le 17 octobre à 17h, Hôtel de Ville, avenue L. Sammut à Martigues. Entrée libre. Inscription obligatoire : 04 42 42 30 40  
forumsante@laprovence-presse.fr